

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Namur

Jardin Privé à Thy-le-Château

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Namur
Jardin Privé à Thy-le-Château

Nom du jardin	Jardin Privé à Thy-le-Château
Nom ancien	La Thyria
Date de création	derniers tiers du XIX ^e siècle
Province	Namur
Arrondissement	Philippeville
Commune	Walcourt
Coordonnées	Rue Louis Piret, 20 ; 5651, Thy-le-Château
Localisation	Latitude : 50.2836422 Longitude : 4.438231299999984

Historique

Vers 1795, Charles Mauret, maître de forges, choisit cette implantation sur le coteau sud de la vallée de la Thyria pour établir sa demeure. En 1886, le notaire Huberlant en fait l'acquisition et édifie une nouvelle construction sur les bases de l'ancienne demeure. A partir de 1905, les lieux accueillent durant une vingtaine d'années une communauté de Bénédictines françaises puis de pères Oblats. En 1923, Louis Piret, directeur des laminoirs Saint-Eloi, devient propriétaire des lieux. En 1977, l'ensemble est racheté par une association sans but lucratif et transformé en maison de repos. La bâtisse en brique et pierre de deux niveaux sous bâtière d'ardoise est précédée d'une cour d'honneur ombragée d'arbres séculaires, bordée d'une grille et récemment réaménagée pour les besoins de sa nouvelle affectation. Situé dans la partie dominante du terrain, un potager ceinturé d'un mur en pierre calcaire pourvoyait aux besoins des occupants et comptait une serre et de nombreuses couches. Depuis le perron en façade arrière, un terrain vallonné et encaissé précède une longue échappée s'ouvrant sur la vallée de la Thyria. Un sentier de ceinture tracé à flanc de coteau borde au sud un imposant banc rocheux. Sinuant sous l'ombrage de quelques arbres centenaires, la promenade permet d'apprécier le travail de nivellement réalisé sur le terrain pentu de manière à donner l'illusion d'une coulée naturelle sinueuse.

Description

Éléments architecturaux : Un mur de clôture en pierres et briques ceinture partiellement la propriété. A l'avant de celle-ci, vers l'ouest, des panneaux grillagés courent sur un muret en pierres et briques. L'entrée est marquée de courts piliers à refend en pierre calcaire taillée en bossages. Au sud de la demeure, anciennes dépendances en briques et pierres en partie transformées en chapelle au début du XX^e siècle.

Éléments végétaux : Dans la cour d'honneur, un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), un if (*Taxus baccata*) et un érable sycomore (*Acer pseudoplatanus*). Dans le jardin à l'est, le long du chemin de ceinture, un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), un érable à feuilles panachées (*Acer pseudoplatanus* 'Leopoldii') et trois marronniers d'Inde (*Aesculus hippocastanum*). Le long du chemin menant au potager, deux imposants ifs (*Taxus baccata*).

Potager : Situé au sud et dans la partie dominante de la propriété, potager emmuré encore partiellement exploité. Deux remises en bois s'appuient contre le mur d'enceinte au sud et à l'ouest. Une serre à vignes est adossée au mur sud du volume de dépendance.

État de conservation : L'aménagement de la propriété réalisé à la fin du XIX^e siècle est demeuré inchangé depuis sa création. Dans les années 1950, la propriété comptait encore dix hectares principalement de bois. Depuis, elle a été amputée d'une partie de terrain au sud-est et une habitation a été construite dans la zone boisée. Lors du récent agrandissement de la zone de parcage dans la cour d'honneur, les fondations provenant d'une ancienne conciergerie ont été mises au jour dans l'angle nord-ouest. Quelques jours avant notre visite, une violente tempête a causé d'importants dégâts parmi les arbres les plus âgés du jardin.

Maintenance : Les travaux d'entretien sont limités aux surfaces proches de la demeure et de ses dépendances. A l'arrière, le terrain vallonné et gazonné est régulièrement fauché. Le chemin de ceinture établi à flanc de coteau n'est plus que partiellement lisible. Certaines sections de son parcours réclament en effet d'importants travaux pour en rétablir le tracé.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 83/2

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 52/8 (Walcourt) Impr. coul. 1892

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 52/8

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 52/8/1

Bibliographie

Recensement des arbres et haies remarquables de Wallonie, Ministère de la Région Wallonne.

R.M.T., « Thy-le-Château : du maître des forges à la Thyria », *Vers l'Avenir*, 1er juillet 1993, p. 4.

Informations administratives

Publié : oui

Superficie : 1 hectare

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Didier Hoyos / Odile Moreau

Date de création de la notice : 2001-04-05

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Paysager